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Estimados colegas de la SPIA.  
 
Me dirijo con agradecimiento a ustedes para acep-
tar la postulación al importante cargo de presi-
dente entre los socios. La tarea más importante del 
próximo líder de la SPIA es sembrar los cimientos 
necesarios para estar unidos hacia nuestro cente-
nario. Encabezo la propuesta para reinventar la 
SPIA. 
 
Estamos en medio de un remolino de cambios. 
¿Cuántos aquí usan teléfonos celulares? ¿Cuántos, 
aire acondicionado? ¿Cuántos accesan la cantidad 
infinita de información en Internet? ¿Cuántos usan 
el metro o trabajan y viven en rascacielos?  
 
Estas profundas transformaciones socio-tecnológi-
cas han ocurrido durante mi vida profesional de 35 
años. Muchas eran impensables en mi infancia, ab-
surdas, inimaginables. Hoy día no podemos funcio-
nar sin ellas. Durante esos tiempos se creó la Ley 
15, la principal herramienta de la cual se deriva 
nuestro Estatuto y Reglamento de Elecciones. 
 
Estamos en a La SPIA de 2017. ¿Acaso pudiese pa-
sarnos como a los taxistas a quienes las “platafor-
mas de transporte” agarraron totalmente por sor-
presa? Cegados por su desconocimiento tecnoló-
gico y aferrados a sus derechos laborales, no se han 
dado cuenta que ya perdieron la batalla. Más trá-
gico aún, desconocen sus fortalezas, y resisten la 
crítica constructiva. El público rechaza el NO VOY. 
En vez de un enfoque estratégico de cambios, op-
tan por salidas legalistas para detener el cambio. 
Pregunto: ¿Está la SPIA preparada para cambios 
fundamentales? 
 
La realidad ha cambiado. Por ejemplo, muchos in-
gresos dependen de conferencias y cursos, pero 
ahora hay más de diez asociaciones y universidades 
que compiten con la SPIA. Nuestros ingresos de-
penden de afiliación, pero los egresados universita-
rios no vienen aquí. ¿Qué nos depara el futuro? 
 
Somos guías y custodios de la JTIA ¿Qué pasaría si 
un gobierno elimina el presupuesto de la JTIA o la 
misma Ley 15? ¿Estaríamos preparados? 

 
Nuestro país existe por su vocación geográfica y la 
conexión con el comercio. Pero junto con lo bueno, 
también han llegado profesionales extranjeros que 
desean ejercer bajo ciertas condiciones; y por ser 
profesionales liberales hasta nos pasan la para ca-
liente de fiscalizar blanqueo de capitales. Depen-
díamos de China para gran parte de nuestros pro-
ductos ANTES de abrir relaciones con ellos; recor-
demos que ellos tienen el primer lugar mundial en 
matemáticas y ciencias. Gradúan 28 millones de jó-
venes de secundaria cada año y hay que buscarles 
trabajo. Además, financian los proyectos y ponen 
condiciones. ¿Estamos preparados? 
 
Los políticos nos meten nuevas leyes y obstáculos a 
la profesión. Si alguien quiere producir, la ineficien-
cia de la burocracia y permisología gubernamental, 
altos costos relativos y baja productividad laboral, 
no permite que compitamos en el mercado local ni 
el internacional. ¿Estamos preparados? 
 
ACEPTO LA POSTULACION 
Acepto la postulación a la Presidencia de la SPIA, 
conocedor de que hay competencia. No compito 
contra otros candidatos, sino presento una pro-
puesta de acción que puede no ser aceptable a los 
que dejaron de leer, los que prefieren el estatus 
quo, y los que se apegan a tradiciones que no tie-
nen sentido en el Siglo XXI. Los que no permiten 
transparencia, y optan por salidas legalistas para 
detener el cambio. 

 
MI POSTULACION REPRESENTA LA ALTERNATIVA 
Nuestro gremio no puede hacerle frente por sí solo 
a la globalización, al cambio climático, la corrup-
ción, el caos urbano, los problemas de vialidad o de 
contaminación.  
 
Pero sí podemos contribuir a diseños y urbanizacio-
nes sostenibles, y desarrollos humanizados con fá-
cil acceso a la energía y a la información.  
 
Sí podemos trabajar con y dentro de otros gremios 
para coadyuvar al desarrollo de todos los sectores 
productivos.  
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Sí podemos ayudar a formar la opinión pública y 
hacer docencia en cualquier institución. 
 
Les ofrezco una visión alternativa de la SPIA, con 
ideas que he recogido de muchos de ustedes, y que 
integro a las mías. 
 
1. Una SPIA tecnológica. Acabemos con nuestra 

obsolescencia. Derribemos la separación entre 
la SPIA capitalina y los colegas del interior, y ha-
gamos algo sobre nuestro vetusto edificio.  

2. Una SPIA con más socios. Nuestra meta debe 
ser 10 por ciento de los 50,000 ingenieros y ar-
quitectos existentes en los próximos 10 años. 
Hagámoslo con una propuesta de valor.   

3. Una SPIA que ofrezca un estilo de vida de con-
tribución, con educación continuada, presta-
ción de servicios a los socios y sentido de perte-
nencia.  

4. Una SPIA diversa. Abramos el círculo a todas las 
otras 43 carreras reguladas por la JTIA; haga-
mos el relevo generacional atrayendo a los jó-
venes profesionales   Reflejemos la demografía 
de Panamá en nuestros socios.  

5. Una SPIA que publica más. Fuera de las univer-
sidades, seamos el principal productor de ar-
tículos, publicaciones y conferencias, e influya-
mos en tiempo real sobre las instituciones y 
otros gremios. 

6. Una SPIA respetable. Para ganar la confianza y 
respeto debemos mantenernos por encima de 
toda pelea y arrebatiña que nutre a los oportu-
nistas y a los medios de comunicación.  

7. Una SPIA transparente. Sirvamos al país a tra-
vés de la JTIA con total rectitud y sin conflictos 
de interés. 

8. Una SPIA osada. Debemos atrevernos a formu-
lar estudios, visiones e imaginaciones del Pa-
namá que queremos aun cuando las propuestas 
parezcan ser imposibles o contradictorias para 
convertirnos en la principal fuente de pro-
puesta innovadora. 

9. Una SPIA integrada a la sociedad, en contacto 
con la realidad y la experticia de los banqueros, 
financistas, economistas, pobres y los poetas... 

 

Estas ideas y su ejecución tomarán 10 años. A mí 
me toca solo uno. Por ello hago un llamado a la 
unidad, y propongo que el plan de trabajo 2018-
2028 sea desarrollado junto con los profesionales 
que manejarán al gremio la siguiente década.  
 
Hay que comenzar con algo concreto este año, por 
lo que me concentraré en lo siguiente.  
 
1. Fomentaré la unidad. Seré el presidente de un 

gremio, no la ficha de un colegio. Pongamos los 
problemas y retos del gremio en su perspectiva 
correcta. Las amenazas externas a la SPIA son 
vastamente más graves y complejas que los 
pleitos y resentimientos internos. Resolvamos 
lo que nos separa a través de la ética. Adopte-
mos prácticas para evitar todo conflicto de inte-
rés, combatir la corrupción y ser transparentes 
con los socios y la sociedad. 

2. Ayudaré a enrumbarnos hacia el futuro que 
queremos. Ejecutaré talleres para que unidos 
decidamos quienes somos, que queremos, que 
ofrecemos, como operamos, como contribui-
mos a la sociedad y como medimos resultados. 
Hay que modernizar la organización y escribir 
unos estatutos que sirvan hasta el 2069.  

3. Lideraré acciones para atraer los próximos mil 
socios. Atraigamos talento, el cual es necesario 
para crecer, diversificar nuestra base, expandir-
nos en la sociedad panameña y tener gente que 
ofrezca su tiempo mientras los demás aportan 
cuotas.  

 
Soy gremialista, tengo una trayectoria profesional 
de excelencia técnica, estoy comprometido a dedi-
car el tiempo, cuento con el apoyo de mi familia.  
 
En mi página publicaré detalles del plan para que 
todos tomen y aporten ideas, las mejoren y que el 
resultado sea la SPIA que nos imaginamos. 
 
Atrévanse a respaldarme. Ustedes son los conduc-
tores de mi taxi. ¡Díganme que SI VAMOS!  
 
Muchas gracias 
 


